

EL OBRERO

Número: suelto, 15 céntimos

AÑO XXX

NUM. 1.397

Palma de Mallorca 1.º de Febrero 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y a la Administración a cargo de D. Juan M. Sureda, Casa del Pueblo o calle del REA, 20, Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

Hay que prepararse

Grave error será en los trabajadores organizados creer que la asociación obrera puede hoy, como hace algunos años, limitar su acción a constituir pequeñas organizaciones de oficio para el simple «mejoramiento moral y material» de su clase por medio del aumento del salario y la disminución de la jornada. Además, los desequilibrios periódicos, pero frecuentes, entre la producción y la capacidad adquisitiva de los consumidores; el perfeccionamiento de los medios mecánicos de trabajo; la concentración capitalista con la formación de consorcios, trusts o monopolios industriales y comerciales; los propósitos de la clase capitalista con la llamada racionalización u organización científica del trabajo; la Organización Corporativa Nacional, con sus Comités paritarios, que no compensan la falta de libertad política, pero que no podemos desentendernos de ellos, tanto en la industria como en la agricultura, y el complicado derecho social ya vigente, más el que habrá de promulgarse, hacen que toda la clase obrera, y muy especialmente los compañeros que por sus cargos de confianza o por su significación tienen una mayor responsabilidad moral, fijen sus ideas con la mayor exactitud, libres de confusionismos e involuciones, y, al mismo tiempo, procedan con firmeza, si, pero cuidando mucho de no dejarse sojuzgar por ciegos egoísmos profesionales. Debemos llevar nuestro pensamiento hasta poder vislumbrar el porvenir. Si, además de esto, hemos de cumplir, como estamos obligados, el deber de cooperar a la obra de paz económica y política internacional que están realizando nuestros organismos superiores, se comprenderá mejor cuán difícil es nuestra actuación nacional; por eso no nos cansaremos de requerir, cariñosos, pero insistentemente, a la juventud de la organización obrera para que se decida a entrar en ella y afronte, no ya los problemas especiales que interesen más directamente a nuestra clase, sino los generales del país, pues acaso esté más cerca de lo que creemos el momento en que . . . sean el factor decisivo en los destinos de los pueblos.

Si los afiliados, como tales, no deben preocuparse de la evolución que en el régimen capitalista se está verificando, nuestra organización obrera central, Unión General de Trabajadores de España, tampoco puede mostrarse in-

terferente ante la evidente concentración de las fuerzas del capitalismo; de ahí el que se decida a estructurar también sus fuerzas en forma que garantice la máxima eficacia en su actuación, formando grandes Federaciones de industria, para lo cual deberán llegar sus componentes, si el interés de la organización lo exige, a prescindir de todo espíritu de exclusivismo o de absorción. No soñamos con hacer ahora una organización perfecta, ¡ni mucho menos!; pero sí debemos preparar los elementos para que algún día lo sea.

Francisco Largo Caballero

NOTAS FUGACES

EL CINE

La inmensa popularidad que ha alcanzado hoy en día, el cine, es asombrosa, muy grande. Ningún país, por remoto que sea, cuenta ya con, al menos, un cinematógrafo. Su influencia ha traspasado fronteras y mares.

Las antiquísimas civilizaciones de Oriente, los esquimales que viven en las heladas llanuras polares, los indígenas americanos, los graves hijos de Mahoma, los semisalvajes de la Océania, toda esa amalgama de razas exóticas, se deleitan con el arte mudo, llamado con razón el «Séptimo Arte.»

El cine es uno de los más rápidos vehículos que propagan por todo el orbe la cultura, gracias a su forma de «instruir deleitando». Ni la prensa, considerada la cuarta palanca del progreso; ni el libro, ni la palabra, tienen la eficacia práctica que posee el cine. El espectador que asiste a las funciones cinematográficas, a la vez que aprende a leer, si sabe poco, y se perfecciona si sabe regularmente, recibe lecciones de cultura y de saber portarse en sociedad, al mismo tiempo que se entretiene agradablemente.

Cuando se da una conferencia de carácter cultural, vemos que asiste una concurrencia especial, o sea, acuden los aficionados a leer y a preocuparse de las manifestaciones culturales del mundo; al contrario de una función cinematográfica, a la que asisten todas las clases sociales sin excepción.

Vemos que hasta las mujeres, y los hombres también, visten a la última moda, «a lo Rodolfo Valentín» o «a la Greta Garbo.» Tan grande es la influencia que el cine ejerce sobre las gentes. También sobre las costumbres sociales, el arte mudo influye de una manera harto elocuente. Pero...

Un pero nos sale al paso, y trae al día-

mo nuestro un hondo pesar, que nos entristece en extremo.

Vemos que son una ínfima minoría las películas que diríamos de «fondos», o sea, las que se ocupen de cuestiones sociales. Las películas de hoy, salvo honrosísimas y pocas excepciones, son tan triviales y tan banales, que no sirven más que para pasar el rato. Argumentos sencillos que con dos partes, hay muchas películas que emplean siete u ocho.

Nos acordamos con emoción aún, de aquellos soberbios dramas de la *Berlini*, de la *Menichelli*, de la *Hesperia*, de la *Jacobini*, que nos ponían un nudo de congoja en la garganta y nos hacían verter alguna lágrima. Aquello eran películas de verdad. Los argumentos eran sinceros y humanos. Muchos eran sacados de las novelas de Henry Bataille, el admirado novelista francés y de los italianos Dario Nicodemi y Gabriel D'Annunzio. Recordamos de este último «El fuego» que interpretó la *Menichelli*, que por cierto fué de las mejores películas de la temporada, ya hace bastantes años. Dedicamos un sentido recuerdo a la memoria de la malograda artista francesa Susana Grandais, que fué una verdadera artista.

Hoy el mercado americano está a la orden del día. Películas de cow-boys con asuntos del «Far-West» y siempre los mismos, salvo ligeras variantes. O de policías y ladrones. Pocas, muy pocas de asuntos que diríamos serios, de fondo social. Hasta en las películas, se ve el espíritu comercial de los norteamericanos. La cuestión es producir mucho y llenar los mercados de todo el mundo, de películas americanas.

Jack

¿Puede ahorrar el obrero?

El reaccionario Osorio y Gallardo, cuyos discursos tanto emocionan a nuestros liberales y hasta a los republicanos, acaba de pronunciar en La Coruña un discurso sobre el ahorro.

En este discurso hay cosas curiosas dignas del comentario para evidenciar una vez más el fondo reaccionario del señor Osorio y Gallardo.

A juicio de este sociólogo cristiano, sólo están imposibilitados de ahorrar «los venedidos de la vida, los miserables, los menesterosos.»

¿Pero existen estos tipos? El señor García Molinos dice que no.

Claro que lo que dice el señor García Molinos chocó con la realidad tan violentamente como lo que dice el señor Osorio y Gallardo.

¿Pueden ahorrar las clases trabajadoras?, pregunta el señor Osorio y Gallardo. Yo pienso que sí, responde.

¿Y en qué apoya su respuesta?

Leed sus propias palabras:

Dice así:

«La demostración está al alcance de

todos. ¿No aportan fondos a sus cajas de resistencia, no llevan el dinero a sus organizaciones de carácter político o religioso? Pues de igual manera pueden servir sus propios intereses aportando algo al ahorro. ¿Pero no advertimos como afortunadamente, el obrero entra cada día más en un régimen de holgura, de bienestar y aún de recreo. Su afición al cine, su frecuencia en el fútbol, lo que pudiéramos llamar su refinamiento en el uso de unos cuantos aperitivos, no siempre baratos, y hasta su desenvolvimiento en el vestir y su refinamiento en las costumbres revelan que el obrero gana de día en día no sólo en cultura, en preparación y en adiestramiento para su propia defensa, sino también en sus posibilidades económicas.»

A esto llama Osorio y Gallardo razonar. Pero la lógica dice lo contrario.

El señor Osorio y Gallardo debió apoyar su afirmación en hechos más sólidos.

El problema debe plantearse de esta manera: ¿Qué salarios gana al año el obrero? ¿Cuál es la capacidad adquisitiva de este salario en relación con el precio que han alcanzado los artículos de comer, beber, vestir, etc.? Y una vez estudiado este aspecto de la cuestión demostrar que el salario de 5 pesetas, de 7, que son los salarios término medio, que se ganan 200 días al año a lo sumo, son lo suficiente para pagar la casa, dar de comer vestir y educar a una familia y luego ahorrar.

El que los obreros aporten fondos a sus sociedades de resistencia y agrupaciones políticas no es una razón que demuestre la posibilidad de poder ahorrar. Esas cuotas se pagan haciendo un gran sacrificio. Y los trabajadores lo hacen por que les obliga a ello el sistema económico en que viven. Gracias a esas pesetas, que con mucho sacrificio aportan a la organización que les ampara y les defiende en sus derechos han podido lograr ciertas mejoras de carácter moral y material que no les proporcionó ni les proporcionará jamás la Democracia Social cristiana que predica el señor Osorio y Gallardo, y que tan bien avenida está con los privilegios sociales de los capitalistas.

Y si este argumento no prueba nada respecto de la tesis que sostiene el sociólogo señor Osorio y Gallardo, ¿qué decir del resto de su argumentación?

Los trabajadores van al cine: visten mejor que antes, beben aperitivos.

Si, sin duda beben todos los días champagne.

El señor Osorio y Gallardo parece que quisiera ver a los trabajadores reducidos a una vida de tristeza y lacrimosa irracional, y vestidos de harapos.

Parece mentira que un hombre que presume de inteligente y de culto caiga en estas vulgaridades.

Ni los trabajadores ni la clase media pueden ahorrar. No confunda el señor exministro Osorio y Gallardo los sueldos mezquinos de los funcionarios del municipio, la provincia o del Esta-

do, ni los de los empleados particulares; ni tampoco los salarios de 7 y 8 pesetas, con lo que ganan con sus minutos los abogados afamados.

En el discurso hay otras cosas dignas del comentario; pero dejémoslo para otro día.

El "Boletín de la Unión General de Trabajadores de España"

Conforme a lo acordado en el último Congreso de la U. G. T. de España, de publicar un Boletín mensual que informe a sus adheridos y al público en general de toda su actuación, ha salido ya el primer número de tan interesante publicación obrera, que está dirigida por Francisco Largo Caballero y de la que reproducimos en lugar preferente el artículo de fondo, que lleva su firma.

Dicho número inserta una Memoria de las cuestiones más importantes en que ha intervenido la Comisión Ejecutiva desde que fué elegida, publica todos los acuerdos del XVI Congreso celebrado en Madrid y una relación de los artículos del Código Penal que más directamente afectan a las Sociedades obreras.

Una sola ojeada por el citado Boletín, aún sin detenerse a estudiar cada uno de los muchos asuntos que contiene, da la sensación del enorme trabajo que pesa sobre los camaradas que componen la Ejecutiva y del buen orden con que llevan los asuntos, así nacionales como internacionales.

Inserta dicho Boletín una relación de las altas y bajas habidas desde la última reunión del Comité Nacional hasta la fecha, de la cual se deducen claramente los progresos que hace dicho organismo sindical, pues las altas han sido de 90 secciones con 7.992 afiliados mientras que las bajas sólo suman 5 secciones con 530 afiliados, e sea una ganancia en unos cinco meses de 85 secciones y 7.372 nuevos adheridos.

La impresión que nos ha causado el Boletín de la U. G. T. ha sido buena, buenisima.

DE POLLENSA

Ferretjans de propaganda

El pasado domingo estuvo en Pollensa el camarada Ignacio Ferretjans invitado directamente por el Círculo de obreros albañiles para que explicase una conferencia sobre el funcionamiento de la Delegación Local del Trabajo. El acto fué un éxito completo. El local estuvo lleno de trabajadores y la disertación del compañero Ferretjans fué acertadísima cautivando a los reunidos con extraordinaria facilidad de palabra y con bellos conceptos expresados durante su conferencia.

Atendiendo a sus ruegos esta Sociedad ha tomado el acuerdo de fundar una biblioteca popular para dar facilidad a los jóvenes para adquirir una cultura que les permita conocer el contenido de los bellos ideales socialistas.

Después de escuchado dicho amigo se acordó solicitar la constitución en esa de Pollensa de la Delegación Local del Trabajo.

La labor de Ferretjans, en extremo educativa, ha dejado una estela de simpatía que no tardará en dar sus buenos resultados.

Tan satisfecha está esta entidad de la labor realizada por Ferretjans que acordó por unanimidad nombrarlo socio honorario.

El secretario,
MIGUEL GRAU

POR EL SOCIALISTA

Uno más que habla y propone

El artículo de fondo o de entrada de nuestro querido diario El Socialista, correspondiente al día diez del actual titulado Por la vida de El Socialista, me ha estimulado a ser uno más de los que hablen de este asunto.

Ciertamente, se ha escrito y propuesto por muchos compañeros, formas y medios para asegurar y salvar la vida de El Socialista, pero la verdad es que siempre vive pobre según las manifestaciones de los bien enterados. Este sería para el proletariado español, no

clias abultadas e hiperbólicas, ni tampoco admitió el anticipo reintegrable...

Este es nuestro periódico, trabajadores, el único diario que defiende nuestra causa con empeño y tenacidad y sin embargo vive pobre y casi en peligro su vida.

Como consecuencia, a juicio del que suscribe, es de necesidad pensar la forma en que nuestro periódico viva sin agobios, para que pueda continuar su gloriosa y tenaz lucha en defensa del proletariado.

Está visto que con donativos, colectas, cuestaciones ni con el Día de El Socialista, ni aún con los grupos resolvemos nada, esto es como el que tiene hambre diaria y en cualquier día determinado le dan una limosna, será pro-

drándolo diariamente, quizás sería suficiente para salvar su vida y elevarlo, lo que debe ser: el periódico de mayor circulación de España.

Como se trata de la defensa de un esforzado y fiel defensor de los pobres, creo no habrá quien se esponga y además porque un cigarro se le dá a cualquiera.

Francisco García

Almería, 12 de Enero de 1929.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

PROCLAMA LIRICA

A Pelé y Melé, poetas!

Poetas: ¡Reformaos! ¡Sed hombres! ¡Sed modernos!
¡Echad a los desvanes esos temas eternos!
las princesitas pálidas que se mueren de anemia,
los neblumes del Norte, los vasos de Bohemia,
los castillos, los pajes, los monjes, los guerreros,
los campos de Castilla, los ríos, los eteros,
todas las antiguallas de la farsa poética,
roidas de ratones, borradas de la Estética!
¡Dejad ya de góndolas y puentes venecianos,
de fiestas versallescas y de dioses paganos!
¡Olvidad los horrores de los tercios de Flandes!
¡Mirad a lo futuro! ¡Cantad cosas más grandes!
¡Cortad las melenas, impropias de varones!
¡Pedéis ser más geniales que Hugo y ser pelones!
¡Dejad por el arroyo las tierras de marfil,
y sea vuestro acento vibrante, yarosail!
¡Alzad vuestras canciones por ideales justos!
¡Basta de sonatinas, exóticas y buenas!
¡Sed rebeldes, sed nobles, sed bravos, sed robustos,
y, de ser femeninos, sed madres, no rameras!

Para que vuestra lira cautive con su son,
penadla como cuerdas fibras del corazón.
Y recorred con ella campifias y ciudades
condenando atropellos; cantando libertades;
sembrando, a vuestro paso, rosas de poesía;
trocando el odio en beso y el llanto en alegría;
levantando al caldo, hundiendo al oprobio;
enciendiendo las almas en Bondad y en Amor;
despertando conciencias en la madurez dormidas,
alentando a la lucha vidas que no son verdias;
enjagando sudores y mitigando penas;
y desgarrando sombras y reemplendo cadenas;
y abriendo a los que sufren caminos redentores;
y derramando bálsamos en todos los dolores;
y haciendo al Pueblo obrero valiente, culto y libre,
con el verso radiante que en vuestros labios vibre.
¡Pulsad, pulsad las liras de cegadores brillos,
y arañad a sus cuerdas estrepitosos sonos!
¡Sed hombres, oh, Poetas, ¡Oh, liras, sed martillos
para aplastar serpientes y triturar bribones!

¡Oh, brazos laboriosos! ¡Brazo que el pan amasa!
¡Brazo que tiendes puentes! ¡Brazo que eriges casas!
¡Brazo que extraes tesoros del fondo de las minas!
¡Brazo que niebras rosas y recoges espigas!
¡Brazo que el metal pules y labras la maderal!
¡Brazo que eres, enhiesto, cual mástil de bandera,
de bandera encendida, cual jirón de crepúsculo,
que proclama el reinado del cerebro y del músculo!
¡Brazo que aras la tierra y el azadón levantas!
¡Brazo que sobre el yunque los rojos hinojos cantas!

¡Brazo que echas las redes y los remos manejas!
¡Brazo que alzas la pluma para hundir cosas viejas!
¡Brazo que le eres todo, que todo le produces:
palacios, sedas, joyas, flores, libros y luces!
¡Brazo desnudo y fuerte! ¡Brazo sano y fecundo!
¡Brazo obrero! ¡Palanca que conmueves el mundo!
¡Tú, sólo tú mereces que el poeta te cante!
¡Tú, sólo tú eres digno de las canciones bravas!
Lira que sus estrofas en tu honor no levante,
¡es porque está entre manos inhábiles o esclavas!

¡Oh, vate paliduchal! ¡Vate de largas greñas,
que te muerdes las puntas de los dedos y sueñas,
¡Més que en noches de plata y en pistilas y estambres,
piensa en los castigados por ignorancias y hambres!
¡Y más que en pedrerías y trajes esplendentes,
piensa en las santas perlas del sudor de las frentes!
¡Y más que en el encanto de regiones lejanas,
piensa en las desnudeces de las carnes hermanas!
¡Y más que en esos nacios logogrifos que inventas,
piensa en las blusas rojas, y en las gorras grasicas,
y en esas alpargatas que, en los amasaceros,
trapan a los andanimes y entran en los talleres!
¡Qué haces? ¿En qué empleas tu don de Poeta?
¡Haz con él una fusta de sublime energía,
y hierre, despiadado, levantando renchones,
a los salvajes petros de las explotaciones!
¡Vístete de entusiasmo, de briel! ¡El verso blande,
y, abrazándote al Pueblo, sus aficciones calma,
que sólo será justo, que sólo será grande,
cuando le des tu vida, tu corazón, tú alma!

Estrofas sin idea, música y sentimental,
son vagidos inútiles que se los lleva el viento.
La palabra poética debe estar encendida
en la hoguera sagrada del fuego de la Vida.
Y la bendita lumbre que hace arder esa hoguera
es el esfuerzo santo de la familia obrera.
¡Oh, la belleza suma del rostro embadurnado,
de la carne audada, del pantalón rasgado!
¡Oh, cargador del muelle, negro y medio desnudo!
¡Oh, minero sombrío, demacrado y huesudo!
¡Oh, chiquillos famélicos! ¡Oh, anémicas mujeres!
¡Oh, víctimas de fábricas, de campos y talleres!
¡Oh, placar infinito de estrechar vuestras manos,
predigaros consuelos y amaros como hermanos!
¡Vuestro lugar, Poetas, está entre los que lloran,
entre los que se atanán, entre los que laboran.
Ellos son manantiales de poesía pura,
más que los de las albas y las rosas de mayo.
Quien bebe en otras fuentes se sacia de basura,
y, más que de Poeta, pitea alma de lacayo!

Miguel R. Seisdedos

sólo del organizado sino de todo, una pérdida formidable de más valor del que se erce a simple vista.

No voy a reseñar el valor moral de nuestro diario El Socialista, porque mi pluma es poco hábil para ello, pero sí diré que para dars cuenta de lo que es y representa, hay que leerlo todos los días.

Diré además que es el defensor de la justicia, educador formidable, paladín infatigable en la defensa del proletariado, revolucionario en el más alto grado.

Sus virtudes y moral, se reflejan en esto: no recibe ni admite subvención de ninguna empresa, no publica la lista de la lotería, ni reseñas de toros, ni explota los sucesos y crímenes con noti-

longar su hambre y ello nos dice que hay que pensar en algo serio, positivo y de mayor equidad.

El Socialista, de derecho será el órgano del Partido Socialista Obrero, pero de hecho es también de la Unión General y de todo el proletariado en general, por tanto no debemos regatear unos céntimos para su sostenimiento. Así es que yo no veo otra forma más que la siguiente:

Someter a referendun a las secciones de Partido y de la Unión, si son conformes en pagar 2 céntimos mensuales por afiliado para el sostenimiento de El Socialista. Con esta cantidad tan irrisoria que supone el valor de un cigarro en el mes, si somos 300.000, serán 6.000 pesetas, con esto y com-

UNA BIBLIOTECA EN POLLENSA

A los amantes de la Cultura

El Círculo de obreros albañiles de Pollensa ha tomado el acuerdo de fundar una Biblioteca Popular para dar facilidades educativas a los trabajadores de esta localidad.

Esta entidad, que pertenece a la U. G. de B. solicita a todos los amantes de la cultura que presten su apoyo a dicha biblioteca enviándonos donativos de libros que agradeceremos vivamente.

Para donativos dirigirse al Círculo de obreros albañiles de Pollensa calle de Temple números 5 y 7.

El secretario,
MIGUEL GRAU

Las Malaltias Infecciosas

Con este título hemos recibido un folleto del Dr. don Emilio Darder, cuyo trabajo fué desarrollado por él en una conferencia dada en el «Fomento de la Cultura de la mujer», de Sóller, el día 22 de marzo de 1927.

El joven Dr. Darder hace en dicho trabajo un minucioso estudio de las diferentes clases de microbios infecciosos, de su origen y naturaleza, de su capacidad infectiva y de su mayor o menor influencia en el organismo humano según sean las condiciones de resistencia de éste al hallarse invadido

por tan maléficis e invisibles seres. A este efecto dice el Dr. Darder:

«La semilla es el elemento esencial para que nazca la planta; pero, la semilla germinará o no y la planta tomará o no buen desarrollo según el terreno le sea favorable o contrario.»

El folleto del Sr. Darder es utilísimo en extremo y además muy comprensible por la forma llana y persuasiva con que está escrito. Lástima que conferencias así, tan útiles y necesarias a los trabajadores, no puedan darse con frecuencia en nuestra Casa del Pueblo!

Signa, Sr. Darder, signa ese apostolado de divulgación científica, que con ello hace un gran bien a la humanidad y se honra asimismo y a su profesión.

DE LOS SISTEMAS FILOSÓFICOS

Reglas, dudas y contradicciones

V

«El que no duda ni cuestiona sobre los fundamentos del saber—dice el profesor Urbano González Serrano—, se imposibilita para conocer lo que es la ciencia y niega a ésta toda condición de progreso», (libro citado, página 25).

Y el conde José de Maistre nos dice a su vez, con relación a la duda, que «si la Naturaleza significa el conjunto de las cosas que nos son conocidas, este conocimiento es relativo como ellas; es experimental y deja fuera las regiones de lo incognoscible. Si la Naturaleza es un poder infinito, autor y ordenador del Universo, no hay saber positivo que pueda hallar, al cabo de sus investigaciones, ese poder positivo de la metafísica que por lo tanto debemos pasar en el silencio.»

Emilio Littré, de acuerdo con el criterio de de Maistre, nos dice en su libro *Comte y la filosofía positiva* que «el Universo nos aparece hoy como un conjunto, cuyas causas están en él, a las que llamamos leyes. La inmanencia es directamente infinita porque, desechando tipos y figuras, nos pone en inmediata relación con los motores eternos de un Universo ilimitado, y descubre al pensamiento estupefacto, extasiado, los mundos lanzados en el abismo del espacio y la vida lanzada en el abismo del tiempo.»

Por estas verdades de los sabios tienen en su contra no la razón, sino un pesimismo remolque de prejuicios que la humanidad viene amasando desde muy remotas edades ayudada por los Cirineos del confuisionismo religioso. Las leyendas cosmogónicas de los egipcios y helenos, que fueron incorporadas a los textos del catolicismo, han sido aceptadas como artículos de fé, no obstante la evidencia de su falsedad puesta de manifiesto por la ciencia naturalista que se ha remontado a los cielos y ha bajado a las profundidades de la tierra en busca de la verdad cósmica, sobre lo que nos ha dicho mucho que destruye en las mentes bien equilibradas la creencia, sin fundamento analizable, en el génesis de la Biblia.

Es cierto que muchos espíritus han llegado, en punto a creencias religiosas, a la negación absoluta; pero no por esto ha dejado de persistir el engaño en gran número de inteligencias atribuladas, que no satisfaciéndoles la vida presente, bien pródiga en contradicciones, se imaginan un mejor estar en la supuesta existencia futura que, ambas a dos, ofrecen la teología y la metafísica.

El estudio de las causas segundas ha revelado al hombre, científicamente, la constitución actual del mundo inorgánico; y nada tiene de extraño que se intente explicar, por causas de la misma

naturaleza, el estado del mundo orgánico.

Allí donde comienza la vida poplamente anímica, en la conciencia, a la cual concurren las libres concepciones de la razón con las experiencias de los fenómenos naturales, debe inquirirse el medio o principio de la realidad y de sus relaciones; medio cuyo valor y existencia excede de los términos y de su relación, y que cual verdadera cópula entre ellos se ofrece como co-participación de uno y otro término. Reconocida tal co-participación entre los términos relacionados en el medio, ha de hallar a la vez la reflexión y confirmar la experiencia la discreción cualitativa de cada término y aún de cada relación; de modo que el medio es justamente principio de la realidad y base de su individualización efectiva.

El metafísico Eduard Hartmann se creyó obligado por su peculiar prurito de crítica a combatir todas las teorías congruentes de los hombres de ciencia, y fué por ello por lo que, seguramente, escribió un libro pietórico de augerancia extrañas, sino absurdas, *Filosofía de lo inconsciente*, de cuya página 197 entresacamos el siguiente párrafo como una muestra de su falso concepto de lo incognoscible, concepto que vemos subterfugado también en otros de sus libros de factura teosófica y más todavía en el titulado *Doctrina del conocimiento*:

«Kant triunfó—dice—de la contradicción hallada inductivamente, y si no determinó con más precisión el principio de unidad fué por su falsa teoría del conocimiento, porque tal principio es trascendental; como si no lo fuera también de suyo el principio teleológico que acepta y usa sin dificultad. A ejemplo de Hegel, he procurado colmar estas lagunas del pensamiento y definir el principio de la necesidad lógica, cuyos aspectos se presentan en forma de regularidad causal y teleológica.»

En la página 40 de otro libro de Hartmann, ya citado, *La verdad y el error en el darwinismo*, vemos consignado otro razonamiento tan teleológico, queremos decir tan obscuro, como el precedente. Veámoslo:

«Lo homogéneo es lo indeterminado que se encuentra a la vez en el yo como punto de partida y en Dios como principio de la ciencia.»

Y en las páginas 137 y 138 de *La Religión del porvenir*, edición de la «Biblioteca económica» de Madrid, nos dice que «todo ideal (o más exactamente, todos los ideales de naturaleza ideal, con exclusión del ideal materialista de un país especial, según sea la democracia socialista) y toda tendencia del corazón a lo ideal, se encuentra para el pueblo en la religión. Ella sola

le advierte constantemente que hay algo más elevado que comer, beber y buscar la hembra; que este mundo efímero de los sentidos no tiene en el mismo su fin, sino que es la manifestación de un principio eterno, suprasensible, ideal, del cual no vemos aquí sino la confusa sombra. Mantener vivo este sentimiento en el alma del pueblo sencillo, aún cuando no sea sino en estado de presentimiento obscuro, es tarea común de todas las religiones desde que se elevan sobre los comienzos primitivos de una grosera religión de la naturaleza.»

Las palabras que anteceden son más propias de un sectario tocado de fobia o de alucinación, tal como del autor de *El liberalismo es pecado*, el presbítero catalán Sardá y Salvany, que del razonamiento claro y firme de un desinteresado educador de multitudes, es decir, del pueblo abandonado a la incultura y al analfabetismo. Lástima de tiempo que invirtió el ilustre Antonio Zozaya en prologar y traducir *La religión del porvenir*, obra de confusión mental y no de provecho para la cultura española, según nuestro modesto juicio.

Que el metafísico Hartmann discurre a la manera de un sectario de los más romos de cacumen, lo demuestra en otro sitio del libro que acabamos de mencionar. De que no argumentamos por qué sí, es una evidencia el siguiente párrafo:

«El pueblo, en suma, no halla inconveniente en que el misterio que se le presenta como verdadero sea contrario a la razón; pero la cultura moderna, que descansa sobre la autoridad de la razón, no puede consentir en aceptar como verdad un misterio contrario a aquella. No sufrimos el misterio sino bajo la forma de hipótesis obtenida por vía inductiva y presentándose como necesaria, hipótesis que, trasapando el dominio de las cosas sensibles, deja así, necesariamente, un resto incomprendible a nuestro entendimiento, el cual se apoya sobre lo sensible: solamente este resto no debe contradecirse así mismo, lo cual sería contrario a la sazón.» (página 141.)

María Cambrils

Para los fondos de "El Obrero Balaer"

Existencia anterior.	25'00 pesetas
Francisco Puigserver.	3'00 »
Total	28'00 pesetas

"Salud y Cultura,"

El compañero Agustín Lladó Font, ha tenido la atención de regalar a esta entidad un precioso tintero, cuyo obsequio agradecemos de veras.

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General para el próximo lunes día 4 febrero a las 8 y media de la noche para tratar sobre el siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Tratar y resolver para las veladas a realizar y sobre un ciclo de conferencias.
- 4.º Asuntos generales.

Dada la importancia de los asuntos a discutir, se ruega la asistencia de todos los socios.

El secretario,
RAMÓN GARCÍA

Viva "El Obrero Balaer,"

No tan solo deseo que viva, sino que considero que entre los muchos periódicos que he visto de su género no hay ninguno que tenga originalidad tanta ni tan sustancioso contenido. Bien se ve en él el alma grande que lo creó y le inspira. Soy suscriptor y lector del OBRERO hace cuatro años y empecé leyendo con poco interés, que fué creciendo cada día más y en la actualidad lo único que siento es que no se publique con más frecuencia.

El socio n.º 33 de la
Sociedad El 1.º de Mayo

El Retiro Obrero Obligatorio

En la última sesión celebrada por el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, de conformidad con lo dispuesto en el art. 21 del Reglamento General para los Patronatos de Previsión Social de 29 de Enero de 1927 (Gaceta del 10 de Febrero) teniendo en cuenta los datos e informes obtenidos y las averiguaciones hechas, en mérito de no haberse podido constituir Comisión Paritaria Profesional de los Ramos de Camisería, Corbatería, Corsés y Confecciones en blanco y color, de Palma de Mallorca y su partido judicial, en la reunión celebrada el día 13 de Mayo último, por lo que pasa a ser de competencia del Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares la determinación de la «obra-tipo» o del «salario-tipo», base de la cotización patronal obligatoria para constituir pensiones de vejez para los obreros u obreras de dichos Ramos y partido judicial que trabajan a destajo y a domicilio ha acordado:

1.º A los efectos del Retiro Obrero Obligatorio de los destajistas y a domicilio de los Ramos de Camisería, Corbatería, corsés y confecciones en blanco y color, de Palma de Mallorca y su partido judicial, determinar el «salario-tipo» por considerarlo de más fácil determinación y mejor aplicación en la práctica que la llamada «obra-tipo».

2.º Fijar dicho «salario-tipo» (o sea el que un obrero u obrera de producción media resulte ganar en una jornada legal), para los Ramos de Camisería, Corbatería, Corsés y Confecciones en blanco y color de Palma de Mallorca y su partido judicial, en TRES PÉSETAS.

En su consecuencia, los patronos de los precitados Ramos de Palma de Mallorca y su partido judicial, han de contribuir por cada obrero u obrera destajista y a domicilio, con tantas cuotas medias de diez céntimos de peseta, como veces esté contenido el «salario-tipo» en la remuneración que a dicho obrero u obrera le pague.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

ACONTECIMIENTO COMERCIAL

Se liquidan todas las existencias a **PRECIOS RUINOSOS** por

FIN DE TEMPORADA

FIJARSE EN ALGUNOS DE LOS PRECIOS

	Pesetas			Pesetas	
Pañete Universal 70 cm. ancho	0'30	metro	Curado Mallorquín blanco (cotonet) desde	0'75	metro
Id. Id. franela 70 cm. ancho.	0'40	>	Renards, gran surtido.	700	uno
Id. Id. Id. 90 >	0'50	>	Chales >	1'00	>
Franela Novedad.	0'75	>	Mantas algodón.	1'00	>
Id. Fantasía.	1'00	>	Toallas rusas	0'25	>
Id. Id.	1'25	>	Pañuelos seda	1'50	>
Pañete muy fuerte para batas.	1'50	>	Camisetas Caballero	1'25	>
Id. extra.	1'75	>	Cuellos prácticos	1'50	>
Abrigo Novedad Sra. 140 cm. ancho desde	5'00	>	Calcetines fuertes	0'40	>
Id. doble faz >	4'00	>	Sábanas curado superior blanco. {	8 por 12.	4'50
Otomanes negros para abrigos seda.	5'00	>		10 > 14.	6'50
Charmelains, extenso surtido	3'50	>		11 > 15.	8'00
Astrakan Canalé, rica colección	10'00	>		12 > 16.	9'00

Precio Fijo :-: **Ventas al Contado**

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos **Billetes Relámpago y Rayo.**

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, per M. Gémez Laterre (vale 3 pesetas).	1'00
Propaganda socialista, per Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1'00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, per M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0'75
Los bolcheviques juzgados per ellos mismos, per Sekoleff (vale 2 pesetas).	0'75
El régimen soviético, per Vichnia (vale 2 pesetas).	0'75
En el reino de los reyes, per Volski (vale 2'50 pesetas).	0'75
En plena dictadura bolchevista, per Lokerman (vale 1'50 pesetas).	0'75
Exhortaciones, per Pablo Iglesias, (vale 0'50 pesetas).	0'25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0'40 pesetas).	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 26, apartado 10.036 (X), Madrid.

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rasillillo y Lirala (Berne).

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario».	ejemplar	3'50 pesetas
«Amor y Trabajo».	>	2'50 >
«Yo no mato».	>	2'50 >
«El Supremo Juez».	>	2'50 >

DE MARÍA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista».	>	2'00 >
-------------------------	---	--------

¡Obrero! Si no lees diariamente **EL SOCIALISTA** no tienes conciencia de tu misión.

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.—Secorro, 92

DISPONIBLE